

El Liberal de Reus

DIARIO POLITICO LITERARIO Y DE AVISOS Y NOTICIAS

Director: D. PEDRO NOLASCO GAY

Palabras de Prim

Jueves 21 de Julio de 1898

Núm. 378

En Reus mes 1.50 pts.
Fuera: trimestre 5 . 5

Extranjero y Ul-
tramar: id. 9

Toda la corresponden-
cia al Director.

FARMACIA SERRA

Doctor J. MIRO OCULISTA

Consulta en Reus: Los lunes y viernes de dos a cinco de la tarde, Arrabal Santa Ana número 1, piso 1.

En Tarragona: los demás días de 10 a 1 mañana y de 3 a 5 tarde, habiendo trasladado su gabinete a la misma calle de la Union, 7.

Un artículo en prosa

Segun parece, vamos a la paz.
Segun todas las probabilidades, la paz nos llevará a la guerra.
Somos una nación tan exuberante de vida y de riqueza, que ni un solo día podemos disfrutar de paz.
La guerra no consiste solo en un estado de fuerza, consiste además en todo estado de alarma, de conspiración y de preparación; al estado de fuerza.

Digan nuestros lectores, con toda sinceridad, cuanto tiempo hemos estado desde principios de este siglo hasta nuestros días, en estado de guerra o sea sin franceses, matroquias, realistas, blicanos, alfonsinos, vicalvaristas, anarquistas y vank s en armas o conspirando para turbar la paz de este desgraciado país.
Y quedará demostrado que ni un minuto hemos estado en paz.
¿Qué le hemos de hacer?
Los españoles somos así y jay, de los que van contra la corriente.
Son unos reaccionarios, y unos malos patriotas.

La que paga más contribución de la provincia
Abierta toda la noche
REUS-Arrabal de Sta. Ana, 60, junto a la plaza de Cataluña.-REUS
TELEFONO NUM. 13

Para ser liberal y buen patriota, hay que pensar siempre en armar la gorda.
Así nos va éllo y estamos todos contentos y gordos, como dice el lego de una popular zarzuela.
Los Gobiernos deben vivir al día y se han de entretener leyendo y destegiendo sin orden ni concierto.
Como no hay unidad de miras ni de procedimientos, caminamos siempre a ciegas y hacia lo desconocido.
España se salvaría, teniendo un Gobierno que durara diez años.
Pero pedir esto, es pedir un imposible; tan imposible como pedir una mosca blanca.
No hemos visto con frecuencia Gobiernos tan duraderos en Inglaterra?
Por esto son ingleses.
Los españoles queremos que cada dos años haya cambio de Gobierno y que durante los dos años, cada seis meses haya cambios de Ministros.
Basta de matemáticas.
Decía pues, que la paz con los Estados Unidos nos proporcionará probablemente la guerra en el interior.
La cosa no es para menos; la opinión pública, o por mejor decir, la voz pública que se hace oír, dice lo siguiente:
El Gobierno nefasto que está al frente del país, con el único propósito de salvar una Dinastía, pasará a escrutipulo por lo que pretenden

los Estados Unidos; acepta y aprueba la capitulación de Santiago, abandonando defensas formidables y aceptando la paz dejándonos sin colonias. ¡Que vergüenza! ¡Que aprohio! ¡Que deshonra! No es posible tolerar tanta ignominia; ¡Guerra a lo existencial!
Es decir, otra vez guerra!
Ciertamente es dolorosa la capitulación de Santiago; ciertamente se escapan las lágrimas al leer la salida de nuestros soldados para ir a entregar las armas al ejército enemigo, y se siente herido nuestro orgullo nacional, al enterarnos del imponente acto arrojando nuestra bandera e izando la bandera estrallada de los acorces de las músicas militares y al estampido de los cañones.
¡Sintamos en nuestro corazón el intenso dolor que nos produce tanta desdicha; pero resignémonos humildes a nuestro destino esperando días mejores para nuestra Patria! No seamos exagerados!
Cuando lo de las Carolinas y...
españoles no sabían que existieran tales islas y que estuvieran bajo nuestra dominación.
Mañana nos indignaremos por la pérdida de la isla de Cuba, como si fuera cosa nueva la pérdida de parte de nuestro territorio.
Los yanquis nos deshonrarán ocupando la isla de Cuba!
¿Acaso los ingleses nos honran ocupando Gibraltar?
Si ayer no nos caía la cara de vergüenza con

ducido a la joven, bajo el techo que la debía proteger, y que vos la habiais golpeado, en vuestra irritación.
—No no estaba mal imaginado, replicó el señor Dunois en tono un poco sarcástico. Le mortificaba que este muchacho le dijera con tanta tranquilidad tan rudas verdades.
—Y actualmente, que es lo que pensais?
—Opino, señor, que me he equivocado, contestó sencillamente el joven.
El señor Dunois guardó silencio.
—Esto es todo lo que teneis que decirme? le preguntó al cabo de un instante.
—No, señor. Después de la conversación que hemos sostenido, comprendo que no puedo continuar aquí. Os doy las gracias por el bien que me habeis hecho, hasta hoy y os ruego que me permitais abandonar la casa.
—Sea, contestó el banquero.
Se sentía molesto ante la presencia de Huberto y habria dado cualquier cosa para verle desaparecer enseguida. No se ofendía al cualquier cosa para verle desaparecer enseguida. No se ofendía al ver que el joven que le había ofendido tan gravemente con sus sospechas, no le ofrecía sus excusas; después de lo que Huberto había visto, el Dunois, se sentía culpable a sus ojos.
—¿Qué teneis intención de hacer? le preguntó.
—La difunta tenía intención de pediros que me hicierais viajar, contestó Huberto. Deseo obedecerla; únicamente que no os supli-
ré, señor, que os ocupais de mí. Simplemente os pediré un certificado, y si os piden informes los deis tales como vos los creais apropiado de carias.
—Eats bien, dijo el señor Dunois. Cuando quereis marcharos?
—Hoy mismo, si vos no veis en ello ninguna obstáculo. Quiero ir al Havre y de allí a América. Pasado mañana sale transatlántico.
Tengo algunas economías.
—No veo ningún obstáculo. Mañana tendreis los papeles que
—

do por las ganas de las malas pasiones que tanto hacen sufrir a los seres buenos y buenos.
Huberto estaba convencido de una cosa: el señor Dunois, delatado por sí mismo, o por otro, o puede que simplemente amenazado de verse adivinado, había asesinado a su esposa en un momento de cólera.
Y el joven quedaba cogido entre dos alternativas espantosas: la de dejar sin venganza la muerte de su bienhechora, y la de denunciar al señor Dunois, que también había sido en gran manera su bienhechor.
Huberto fue citado como testigo; ante el juez de instrucción, no tenía nada importante que decir; ni la acusación ni la defensa no se imaginaron que pudiera decir algo que llevara alguna luz al proceso, no dando a sus dichos más importancia que a los de los demás empleados de la casa. Las preguntas que le fueron hechas no llevaron ningún conflicto entre su conciencia y sus perplejidades; pero en la audiencia ya sería otra cosa; no podía mantenerse siempre en silencio. ¿Que sucedería entonces, y que pensaría él de sí mismo si una sola palabra suya hacia pasar al señor Dunois del banco de los testigos al de los acusados?
La señora Hortensia fue conducida al cementerio; ya reposaba al lado de su hijo, bajo la gran losa de mármol, que pocas semanas antes, en memoria del difunto niño había hecho ella misma cubrir de rosas blancas.
El señor Dunois había llevado el duelo como a adigido esposo, las dos familias reunidas le habían seguido, algunas palabras pronunciadas sobre la tumba por un amigo, había hecho acudir a todos los ojos abundantes lágrimas, después la difinitiva se disolvió y las personas con sus vestidos negros tomaron la dirección de sus respectivas ocupaciones.
El señor Dunois entraba en su casa, cuando ante la puerta encontró a Huberto. Este con el corazón traspasado de dolor, no podía esperar más y quería hablar al viudo, indignado por la actitud de

templando á la pérdida Albion, dueña de un pedazo de nuestra Península, porque hoy hemos de sentirnos obligados á matarnos en campos y en ciudades, para protestar contra la deshonra, que un Gobierno traidor consiente, de que los Estados Unidos se apoderen de la isla de Cuba?

Hemos de ser siempre locos é insensatos?
¿Cuándo seremos cuerdos?

Cuando sintamos verdadero rubor en nuestras mejillas, viendo la inmunda planta de los ingleses pisando tierra española y viendo á otros extranjeros en posesión de lo que fué nuestro; cuando demostrémos firme voluntad en reparar nuestras desgracias, dejándonos de miras políticas, preparando y organizando con constancia y habilidad las fuerzas del país para destinarlas en momento oportuno, á defender y reparar la honra de la Patria.

CALLEJA.

PASTORAL NOTABLE

RESPECTO Á LOS PODERES CONSTITUIDOS

El señor obispo de Segovia ha dirigido á los sacerdotes y fieles de su diócesis una notable carta pastoral, de la que tomamos los siguientes párrafos en que el venerable prelado expone la verdadera doctrina católica sobre el respeto á los poderes constituidos, con arreglo á las enseñanzas del sabio Pontífice reinante.

«Existen en Israel, dice, dos reinos. Su Ilustrísima dos grandes partidos, uno de los cuales quería la preeminencia de la familia de Herodes, aspirando el otro á consolidar la dominación romana: tales eran los herodianos y cesarianos, partidos esencialmente personales y que sólo buscaban el miedo ó los intereses de sus parcialidades respectivas. Esfuerzos supremos realizaron ambos partidos para atraerse al Divino Maestro, enviándole mensajeros que insidiosamente le preguntaban si era no permitido dar tributo al César. Estudiando la capciosa pregunta, los confunde Jesucristo, respondiéndoles: «Dad al César lo que es del César, y á Dios lo que es de Dios» (1).

«Pues bien: siempre que os encontréis en iguales circunstancias cuando se disputen el gobierno y predominio social partidos personales ó de temporales intereses, no os afiliéis á ninguno de ellos, y, á ejemplo del Salvador, limitando á todos que deben dar á Dios lo que es de Dios, y al César lo que es del César. Trabajad como buenos soldados de Jesucristo, sin olvidar que, como enseña el Apóstol, «ninguno que milita en la causa de Dios debe enredarse en los asuntos del siglo.» Predicad siempre la sumisión del respeto y la obediencia que, en aquellas cosas que no se oponen á la ley de Dios y precepto de la Santa Madre Iglesia, se debe á las autoridades, exponiendo á los fieles la doctrina

de San Pablo en el capítulo XIII de su Epístola á los Romanos, y de este modo, además de cumplir uno de nuestros más sagrados deberes, llenaréis de regocijo el corazón de nuestro amadísimo Padre y Señor León XIII.

La guerra es uno de los más terribles azotes con que Dios purifica los pueblos. Veneremos los planes de Providencia divina, y pidamos al cielo que la titánica lucha, con la que se ha sonado borrarnos del mapa, sea el principio de la regeneración de esta infortunada España. Aparezcan compactos, en su defensa, á la faz de todos los pueblos, pues que seremos invencibles si, llegando á un lado las divisiones y miserias políticas, contestamos con nuestra unión y concordia, con nuestros intereses y recursos de toda clase al grito de combate con que nuestras heroicas fuerzas de mar y tierra realizan actos de abnegaciones legendarios: ¡qué al convertir agonizantes sus corazones á la madre patria; abriguen nuestros ejércitos la esperanza de que sucumben por un pueblo que unido y compacto, está dispuesto á renovar, si es necesario, las hazañas de Numancia y de Sagunto!

«Hoy exigimos esta unión, no solamente los intereses religiosos, en cuyo nombre, en ocasión memorable, el Gran Pontífice León XIII la encareció á los católicos españoles (2), sino también el supremo interés de la patria. Dejemos de consumir en luchas fratricidas el entusiasmo y las fuerzas que debemos emplear unidas contra el enemigo común. Contando seguramente con nuestras luchas intestinas; se atrevieron los norteamericanos á ultrajar nuestra dignidad: ¡tiempo es ya de que el mundo contemple nuestra unión de sentimientos y de que se trueque en admiración la lástima que hemos excitado con nuestras disensiones!

Obedezcamos, pues, los reiterados mandatos de nuestro amantísimo Pontífice, el cual eleva también diariamente frecuentísimas preces al cielo por el triunfo de nuestras armas. Oigamos con la reverencia y acatamiento debidos su bendita palabra, que es la voz de Dios, y demos tregua á nuestras diferencias. *Cessandum est ab omni dissidio* (3), es el mandato que más veces ha salido de los labios del Vicario de Jesucristo dirigiéndose á los católicos españoles. Ya nos trazo, sin linaje de duda, un plan acabado de conducta político-religiosa en el magnífico discurso que acabamos de citar. «Es deber de los constituidos, y esto os lo pedimos con tanta más razón, cuanto que se encuentra á la cabeza de vuestra noble nación una Reina ilustre, cuya piedad y devoción á la Iglesia habeis podido admirar, y la presencia de alguno de vosotros en esta ocasión. Nos mueve á recordarlo. Por estas dotes, siendo á Nos carísima, le hemos dado públicos testimonios de Nuestro afecto paternal, y de estos testimonios el más señalado es de haber levantado en la pila á su Augusto hijo, que

fundadamente esperamos ha de heredar, con las altas cualidades de gobierno, la piedad y las virtudes de su madre.» Conceptuábase dichosísimo en aprovechar esta ocasión solemne para rendir tributo de acatamiento á tan memorables palabras: «Desgracia grande que no todos hayan obedecido al único y verdadero amigo que le queda á nuestra España!»

- (1) Evangelio de San Mateo XXII-21, San Marcos XII-17 y San Lucas XX-25.
- (2) Discurso á la Peregrinación Obrera en abril de 1894.
- (3) Enciclica «Cum multa».

Palabras de Prim

He aquí un trozo del discurso que pronunció en el Senado el inolvidable general Prim en 1862, acerca del poderío militar de los Estados Unidos en aquella fecha:

«Durante muchos años se ha creído en España y en Europa que los Estados Unidos eran una nación de comerciantes, cuidándose poco de cosas de guerra, sin espíritu militar, sin elementos militares, y por lo tanto sin posibilidades de hacer la guerra ni aun en su propio país». Pero ya la Europa puede estar convencida de que no es así, y los hombres de Estado deben estar también, de que la nación más poderosa de Euro a será inferior á los Estados Unidos para luchar allá en aquella región, pues á los Estados Unidos les será hasta fácil el transportar 100.000 hombres con un inmenso material á cualquier punto del continente, mientras que á la nación más poderosa de Europa le será muy difícil transportar siquiera 50 mil, si no quiere comprometer su hacienda y exponerse á un descrédito mortal.

«Yo tuve el honor de visitar uno de los ejércitos del Norte, el del Potomac, que mandaba el ilustre general Mac-Jellan: se componía de 110 mil hombres con 500 cañones. Yo puedo asegurar á los señores senadores que aquel ejército, por los hombres de que se componía, por su espíritu militar, por su disciplina, por su voluntad para la guerra y por su inmenso material, se podía poner al frente de cualquier otro. Y no se crea que lo que está ahora pasando con los Estados Unidos, ni que la sangrienta lucha que están sosteniendo, les deje impotentes y exánimes; porque aun cuando les sucediera lo peor que les puede suceder para su fuerza, que es la separación siempre quedarían dos grandes pueblos: el del Norte, inmensamente poderoso, con la riqueza que le dan su industria, su suelo, sus caudalosos rios y el genio emprendedor de sus numerosos habitantes, y el del Sur, que aunque de menor población como es también ardoroso y cuenta con un clima fértil, quedará una República muy vigorosa y potente, y tan guardadora y celosa de la política del Monroe como lo puede ser la República del Norte. «Pues eso hay que

tenerlo muy en cuenta, y aconsejo á los hombres de Estado de mi país que no lo pierdan nunca de vista».

CRÓNICA

Ayer recibimos una atenta invitación del señor Coronel del regimiento de Alcántara nuestro amigo don José Caballero, para que á las once de la mañana de hoy nos personemos en la Comandancia militar.

Como es debido procuraremos asistir á dicha reunión.

En los salones de la sociedad «El Alba» tendrá lugar el próximo domingo, 24 del corriente, un lucido baile amenizado por la banda «La juventud reusense».

Al siguiente día, festividad de San Jaime, por la sección dramática de dicha sociedad se representará el precioso drama de Federico Soler (Pitarra) «Lo cerco de toch».

Lo recaudado ayer en esta ciudad en concepto de consumos asciende á pesetas 1500.37.

Casi terminadas las obras de construcción de un teatro en la sociedad «La Palma», el próximo domingo se efectuará la inauguración del mismo con una escogida función en la que debutará la sección dramática creada al efecto, la cual cuenta con la cooperación de una joven y aplaudida actriz.

El próximo domingo tendrá lugar en el «Círculo Republicano Histórico» una velada literario-musical, en la que se leerá una interesante obra.

A juzgar por las noticias que tenemos resultará en extremo interesante, puesto que tomará parte un sexteto y cantantes, de reconocido mérito, ejecutando la sección coral por vez primera la pieza «Lo cantor del pueblo», del maestro don Juan Gonla Soley.

Ayer falleció en esta ciudad don Pedro Tondo Torroja, conserje de la Sucursal del Banco de España en la misma, cuyo cargo, desde hace tiempo ha venido desempeñando fielmente.

Su entierro se efectuará hoy á las 8 de la mañana en el cementerio de San Juan.

Enviamos á la familia Tondo nuestro pésame más sentido.

Ha sido nombrado Jefe de la cárcel de Lucena del Cid, (Castellón) nuestro paisano don José Sans Esteve, que desempeñaba el cargo de Vigilante segundo en la de Barcelona.

Le felicitamos.

este durante la larga ceremonia, sentía el deseo irresistible de mirarle frente á frente, y de decirle, por lo menos á él, ya que no debía decirlo á nadie más, todo el horror que le inspiraba el hipócrita criminal.

Maquinamente el señor Dunois se detuvo ante la puerta de las oficinas, cerradas con motivo de los funerales; no tenía deseos de entrar en sus habitaciones en las cuales todo le recordaba á Mónica, á la cual quería desalojar de su imaginación lo más pronto posible. Se sacó la llave del bolsillo, tenía muchas llaves, las cuales desde el día del crimen le hacían estremecer cada vez que las tocaba, abrió la puerta. Haría cuentas durante una hora, esto le calmaba los nervios.

En el momento de entrar advertido por no se sabe qué causa, se volvió y vio á Huberto.

—¿Qué queréis le preguntó?

Los ojos apagados y enrojecidos, el semblante pálido y envejecido del joven dependiente le mortificaban; le disgustaba el que alguno en la casa tuviera el aspecto de tener más disgusto que él.

—Quería hablaros, señor, le contestó Huberto.

Las miradas de los dos hombres se encontraron, y en la de su joven empleado, el señor Dunois leyó alguna cosa que le hizo estremecer.

—Entrad aquí, le dijo, estaremos solos.

Cerró la puerta y se dirigió hacia su sillón situado dentro de una especie de casa de cristales desde la cual dominaba á todo su personal. La gran plancha baja, vasta y elevada de techo, estaba desierta y despedía el olor de papel que se siente en todas las administraciones.

—¿Qué es lo que tenéis que decirme? exclamó el señor Dunois cuando estuvo sentado.

Huberto que se había quedado de pie, le miró sin contestar; el banquero tuvo que levantar los ojos.

—¿Porqué dejáis que acusen á Mónica? preguntó el joven.

El señor Dunois escudriñó hasta el fondo los ojos de su interlocutor, y de pronto palideció.

—Vos... vos no suponéis, dijo con un gran movimiento de cólera interior, no os imagináis, me figuro, que yo...

—Sabeis muy bien que vos fuisteis quien la mató! exclamó Huberto con violencia.

—Yo? exclamó el banquero que se levantó dirigiendo la mano hacia al cielo. Por mi honor, por el alma de la muerta, juró que no fui yo!

Esta exclamación se le había escapado en toda la sinceridad de su inocencia material. Se había olvidado de que Huberto, su juez no era más que un niño y su subalterno, no había pensado más que en defenderse ante una acusación inmerecida.

—Habría dado con gusto mi cabeza, dijo con vehemencia para que este hecho no hubiera llegado para que mi pobre esposa hubiera vivido mucho tiempo, considerada y tranquila... Como os habeis podido figurar que yo había sido el asesino?

—Era tan natural exclamó Huberto, convencido y desarmado cayó de lo alto de su acusación y se sentía aturdido.

—Pero, exclamó el señor Dunois, que volvía á ser dueño de sí mismo y que sentía que la cólera le dominaba, con qué derecho os habeis permitido sospechar de mí?

—Vi como abrazabais y besabais á Mónica, contestó con sencillez el joven, el como la citabais para la noche.

El banquero nuevamente fué dominado por el terror. Si este testigo hablaba, no solamente él, Dunois se convertía en el héroe de un prodigioso escándalo, sino que Mónica estaba perdida, pues por poco que ella viera que la verdad era adivinada, hablaría y se perdería ella misma. Mónica lo había dicho y sabía que cumpliría su juramento.

—Y habeis deducido de ello? dijo el señor Dunois.

—Que de uno ú otro modo, la difunta había tenido conocimiento de la verdad, que os había hecho algunos cargos por haber su-

Dice el «Diario del Comercio» de Tarragona: Sabemos que á consecuencia de la noticia que publicamos en nuestro número correspondiente al último domingo, el señor gobernador civil de la provincia está haciendo vivísimas gestiones para que los empleados de la Diputación perciban, á la mayor brevedad posible, las once mensualidades que les adeuda aquella Corporación.

Mucho agradecemos al señor Román Vega el que haya tomado en consideración las justas indicaciones que le hacíamos en estas columnas, quedándole muy reconocidos la fina atención que con nosotros ha tenido, y mucho celebramos que pronto se traduzcan en hechos los buenos propósitos que le animan, solventando inmediatamente una deuda tan sagrada como tiene la Diputación con sus empleados.

Nuestro sincero aplauso á la primera autoridad civil de la provincia, y cuente siempre con nuestra humilde cooperación, en todo cuanto tienda á la buena marcha y administración de los intereses de esta provincia.

Está absolutamente incomunicada la isla de Cuba con España.

Los americanos se apoderaron de la única vía telegráfica submarina que nos quedaba de Santiago á Kingston (Jamaica); después de cortar el cable de Santiago-Guantánamo-Santo Domingo, y de quitarnos el uso del cable Habana-Cayo Hueso.

Posesionados de la estación telegráfica de Santiago, los americanos se servirán del cable libremente y ejercerán estrecha censura sobre los despachos particulares, dejando sin curso los que no les convenga, y por de contado todos los partes oficiales españoles.

La Comisión provincial anuncia la subasta del servicio de bagajes por todo el territorio de la provincia, durante uno, dos ó tres años, para el día 4 del próximo Agosto, bajo el tipo de 8.999 pesetas 90 céntimos anuales pagadas por trimestres vencidos de fondos provinciales.

En Tarragona ha recibido el grado de licenciado en Sagrada Teología el Rdo. D. Celestino Sangenis y Paibrado, de Vallmoll.

En virtud de los nuevos presupuestos se ha de fijar en cada pliego del papel llamado de pobres, un sello por impuesto de guerra de cinco céntimos; en virtud de tal disposición este papel es el que resulta más gravado, pues siendo su valor el de diez céntimos por pliego, con el impuesto resulta aumentado en un cincuenta por ciento, cuando el restante papel oficial sólo sufre el aumento de un cuarenta por ciento. Esto es sencillamente una injusticia.

En vista de las buenas condiciones que reúne el local destinado, en Tarragona, para Parque militar, el capitán general ha dispuesto el envío á aquella plaza del material administrativo construido recientemente en Barcelona.

Empezado el juicio ante el Jurado de Versalles contra el Zola y el gerente de «L' Aurore», monsieur Perreux, ambos han preferido no comparecer y que se les condenara como contumaces, y así lo ha hecho la Sala.

La sentencia condena igualmente á cada uno de los procesados á un año de prisión y 3,000 francos de multa.

Al salir de la vista los testigos se aglomeraron frente al palacio.

El expresidente de la República M. J. Casimier Perier suscita violentos incidentes; mezclándose las maeras á los judíos y á Zola, con vivas al ejército; contestados con vehemencia con aclamaciones á Zola y á la República.

M. Casimir Perier procuró escabullirse para sofocar las manifestaciones; pero al acudir la gendarmería reprecude el vocerío.

Los gendarmes cargaron á la multitud, viéndose blandir garrotes, en medio del tumulto general.

Se han repetido los mueras y á los judíos y las ovaciones á los militares.

Han quedado guarnecidas por fuerzas del primer batallón de artillería de plaza de las baterías de Mongat y de San Adrián de Besós. A la primera marcharon el capitán de dicho cuerpo D Pedro Zanon, el primer teniente D. José Mas y 50 clases é individuos de tropa, y á la segunda el primer teniente D. Alfredo Roger, con igual número de plazas.

MIL PESETAS al que presente CÁPSULAS DE SÁNDALO mejores que las del DR. PIZÁ de BARCELONA, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

De sobremesa

—¡La bolsa á la vida!— exclama un ladrón asaltando á un transeúnte.

—Tome usted, hombre; ahí tiene usted todo el dinero que llevo encima.

El ladrón abre el portamonedas que le entregan, y al ver que sólo contiene dos pesetas, exclama indignado:

—¡Adiós! Le suelta luego un palo, y echa á correr como una liebre.

Pensamientos:

Es de admirar en las mujeres que nunca se paran en razonar sus acciones más vituperables; el sentimiento las arrastra. Hasta en su disimulo hay naturalidad, y solo en ellas se encuentra el crimen sin bajez. Por lo regular, «no saben como hicieron lo que han hecho».

Sección religiosa

Santos de hoy.—San Víctor. Santos de mañana.—Santa María Magdalena.

OFICIAL

REGISTRO CIVIL

del día 19 de Julio de 1898.

Nacimientos

Manuel Salvat Nogués, de Manuel y Teres. Maria Vidal Masden, de José y Antonia.

Matrimonios

Ninguno

Defunciones

Ninguna

COMERCIAL

BOLSÍN DE REUS.

ANTONIO DEMESTRE.—MONTEROLS, 27 Cotización en Barcelona á las cuatro de la tarde de ayer.

Table with exchange rates for Interior, Exterior, Colonial, Nortes, Filipinas, Cubas, Aduanas, and Obligaciones.

PARIS

Table with exchange rates for Paris and Londres.

GIROS

Table with exchange rates for Paris and Londres.

NOTA: Esta casa se encarga de la adhesión de las obligaciones al convenio de la Compañía de Tarragona á Barcelona y Francia, anticipando el pago de los cupones vencidos con arreglo á los tipos propuestos en dicho convenio.

J. MARSANS, ROF.

Representante: JOAQUIN SOCIATS

REUS CALLE SANTA ANA 26 REUS

Cambios corrientes en el día de ayer:

Table with exchange rates for Interior, Exterior, Filipinas, Aduanas, Nortes, Obligaciones, and GIROS.

Paris. 72'00 Londres. 43'35

NOTA. Se reciben adhesiones al convenio judicial del f. c. de Tarragona á Barcelona y Francia sin comisión alguna y se satisfacen los cupones de Enero y Abril de dicha Compañía.

Cambios corrientes en el día de hoy en esta plaza, facilitados por los corredores de comercio don Juan Vallés Sureda, don Juan Mauradó Prats, don Juan Vallés Vallduví y don Francisco Prius Demestre.

Table with exchange rates for Londres and Paris.

VALORES LOCALES

Table with local values for Gas Reusense, Industrial Harinera, Banco de Reus, Manufacturera de Algodón, C. Reusense de Tranvías, C. Reusense de Tranvías privilegiadas, and Sociedad Hidrofórica.

Movimiento del puerto de Tarragona

ENTRADAS DEL DIA 19.

Vapor español «Sagunto», de 345 ts., de Málaga y escalas, con efectos; lo despacha D. Antonio Más.

Vapor español «Cervantes», de 296 ts., de Valencia y Barcelona, su agente D. José M. Ricomá.

Vapor noruego «Salamanca», de 589 ts., de Cete, en lastre; lo despachan los Sres. Boada Hermanos.

Vapor español «Cabo Roca», de 1.135 ts., de Bilbao y escalas, con efectos, consignado á don Mariano Peres.

DESPACHADAS

Vapor «Naranja» para Orán, en lastre. Vapor «Cervantes» para Valencia, con efectos. Vapor «Sagunto» para Cete y Génova, con efectos.

Vapor «Salamanca» para Christiania y escalas, con efectos. Laud «Joven Miguelito» para Palma de Mallorca, con efectos.

Vapor «Cabo Roca» para Marsella y escalas, con efectos.

Recomendaciones

ERRORES

QUE DEBEN DESVANECERSE

Ningún remedio, ya sea interior, paréntese, ú otro, puede curar ni una sola hernia siquiera.

Todas las celebridades médicas, así nacionales como extranjeras, estan contestes, y mi larga práctica me lo ha demostrado, que la curación de las hernias pertenece única y exclusivamente al arte mecánico, acompañado de los conocimientos anatómicos suficientes.

No debe confiarse en las vendas ni en los bragueros llamados sin resortes, ni hierros ni aceros, pues á estos se debe la mayor parte de las defunciones que ocurren por hernias estranguladas, en razón á ser insuficiente para contener las hernias.

Muchos son los que venden bragueros; muy pocos los que saben colocarlos; rarísimos los que conocen lo que es una hernia.

Á LAS MADRES

Antes de sacrificar á vuestros hijos con un vendaje, sucio, incómodo y peligroso, consultado con vuestro médico, y con seguridad os dirá que para la curación de las hernias de vuestros pequeñuelos, el remedio más pronto, seguro, limpio, fácil, cómodo y económico, es el braguerito de «cautchouc» con resorte, atesiguiéndolo así el número ya importante de curaturas curadas por tal remedio durante el tiempo de mi permanencia en esta ciudad.

«Tirantes Omopláticos» para evitar la carga de espaldas.

«Fajas hipogástricas» para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

José Pujol

cirujano especialista en el tratamiento de las hernias con largos años de práctica en la casa de don José Clausolles, de Barcelona. Establecimiento «La Cruz Roja»

REUS.—PLAZA DE PRIM.—REUS.

COMADRONA

D. ANTONIA BERGADA DE ANGLÉS profesora en partos, revalidada en la Facultad de Medicina de Barcelona, despues de varios ensayos practicados en aquel Hospital de Santa Cruz, tiene el gusto de ofrecer sus servicios al público.

Calle Hospital, 33.—Reus

TELEGRAMAS.

Madrid, 20.

Oficial de Manila

Comunica el Gobierno un parte oficial de Manila que comunica noticias relativamente buenas.

Dice que el bloqueo es riguroso, interceptando la correspondencia particular.

La situación de la plaza es la misma. Ha sido reforzada la línea exterior con obras de defensa.

En dos combates ha sido rechazado el enemigo con numerosas bajas. El ánimo del enemigo decae mientras el de los nuestros aumenta.

En Apari sublevose la tripulación indígena

de un vapor de la Compañía de Tabacos de Filipinos.

Los amotinados asesinaron al capitán y á los oficiales y llevaron el buque á Cavite para ofrecerse á los insurrectos ó á los americanos.

Dice también el parte oficial que el coronel Blanco, proveniente de Macabele está en Manila lo mismo que los oficiales escapados de Cavite y el general Monet.

«Procuró salvar difícil situación», concluye diciendo el gobernador general de Filipinas.

Teria nacional

En el sorteo verificado en el día de hoy han obtenido los primeros premios los siguientes números:

- 3756 con 140,000 pesetas, Santander. 13058 con 50,000, Badajoz. 6363 con 20,000, Rivadaira.

El Gobierno

Han conferenciado extensamente esta tarde los señores Gamazo y Almodóvar del Río.

Han tratado de la paz, ignorándose los acuerdos tomados en la conferencia.

—El ministro de la Guerra insiste en que no autorizó la capitulación de Santiago de Cuba.

Dice que la carta que envió Toral al general Shafter, que han publicado los periódicos yanquis es apócrifa.

Ha añadido que el Tribunal Supremo de Guerra y Marina depurará las causas que han motivado la capitulación de Santiago de Cuba.

Los yanquis en Cuba

Telegrafian de Paris al «Heraldo» que el Gobierno americano cree que sus tropas ocuparán la plaza de Santiago de Cuba durante mucho tiempo.

—El general Miles se halla actualmente en Guantánamo.

—Se ha prohibido terminantemente á los insurrectos que enarboles su bandera en ningún punto de Santiago.

Servicio particular

Madrid, 20, 10'30 n.

Newyork.—Activanse los preparativos para marcha de la escuadra Watson sobre las costas de España. Han desaparecido las minas submarinas de Santiago. Buques apresados al puerto valen cinco millones.

Prepárase una campaña en gran escala entre insurrectos y fuerzas americanas para dar un ataque en la Habana.

Dentro breve tiempo se intentará un desembarco de tropas yanquis en Manzanillo.

El almirante Cervera y los marinos á sus órdenes han asistido á una misa dando gracias por su salvamento. Al concluir el acto los marinos supervivientes se confundieron en un abrazo.

El acto ha resultado conmovedor. De Manila hay noticias satisfactorias.

Ferrocarril económico de Reus á Salou

Servicio de trenes de viajeros que regirá desde el día 1.º de Julio de 1898:

SALIDAS DE REUS

Table with train departure times for Reus: Mañana (4'10, 5'45, 7'20, 8'09, 9'06, 10'48), Tarde (12'35, 3'32, 3'18, 4'02, 4'46, 5'30, 6'18 y 6'59), Noche (7'48).

SALIDAS DE SALOU

Table with train departure times for Salou: Mañana (4'56, 6'30, 7'21, 8'10, 10'01 y 10'49), Tarde (2'33, 3'19, 4'03, 4'47, 5'31, 6'19 y 7'06), Noche (7'49 y 8'41).

Servicio de trenes combinados que regirá en el tranvía á vapor desde la estación del ferrocarril hasta frente la calle Closa de Mestres desde el día 1.º de Julio.

SALIDAS DE LA ESTACIÓN

Table with train departure times for Estación: Mañana (5'25, 6'59, 7'50, 8'40, 10'32, 11'20), Tarde (3'06, 3'45, 4'29, 5'13, 5'59, 6'45 y 7'28).

SALIDAS DE LA CLOSA DE MESTRES

Table with train departure times for Closa de Mestres: Mañana (5'40, 7'12, 8'00, 8'45 y 10'40), Tarde (12'30, 2'15, 3'12, 3'56, 4'41, 5'25 y 6'12, 6'55 y 7'44).

Los días festivos á más de los trenes indicados, saldrá uno de la estación á las 2'10 y de la calle Closa de Mestres á la 1'39.

Las horas se regirán por el meridiano de Madrid.

Reus 1.º de Julio de 1898.

Imp. Ferrando.—Reus.

